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Le 30 novembre à l'Institution Saint-Louis, soirée festive organisée par la paroisse
Charles de Foucauld avec une évocation musicale et théâtrale sur la vie de son bienheureux patron.

C'est Noël sur la terre chaque jour
Car Noël, ô mon frère, c'est l'Amour

C'est Noël chaque fois qu'on essuie une larme
Dans les yeux d'un enfant

C'est Noël chaque fois qu'on dépose les armes
Chaque fois qu'on s'entend

C'est Noël chaque fois qu'on arrête une guerre
Et qu'on ouvre les mains

C'est Noël chaque fois qu'on force la misère 
À reculer plus loin.

C'est Noël quand nos coeurs oubliant les offenses
Sont vraiment fraternels

C'est Noël quand enfin se lève l'espérance 
D'un amour plus réel

C'est Noël quand soudain se taisent les mensonges
Faisant place au bonheur

Et qu'au fond de nos vies la souffrance qui ronge
Trouve un peu de douceur.

C'est Noël dans les yeux du pauvre qu'on visite
Sur son lit d'hôpital

C'est Noël dans le coeur de tous ceux qu'on invite
Pour un bonheur normal

C'est Noël dans les mains de celui qui partage
Aujourd'hui notre pain

C'est Noël quand le gueux oublie tous les outrages
Et ne sent plus sa faim.

Gros Plan sur les figures de sainteté
dont les paroisses

de Saumur portent le nom
"…L’instant fixé par Dieu de toute éternité pour son apparition 

parmi les hommes est arrivé… Noël, Noël, Dieu est à nous. 
Emmanuel : "Dieu est avec nous".

La grotte s’est illuminée tout à coup : les cantiques des anges 
la remplissent, un petit enfant paraît entre les bras de Marie : 
un enfant nous est né.

Il est 3h du matin… La messe de minuit est dite : 
j’ai reçu entre mes lèvres votre Corps saint. Vous vous êtes 
donné à moi ; vous êtes entré en moi comme vous êtes 
entré il y a environ 1900 ans dans le monde. Mon Seigneur 

Jésus, le monde ne vous a pas reçu…Oh ! je veux vous recevoir ! Mais hélas ! 
avec tous mes désirs qu’ai-je à vous offrir ? Qu’une grotte froide, obscure, 
souillée…

Pardon d’avoir si peu travaillé à l’aide des grâces sans nombre que vous 
m’avez données pour faire de cette grotte de mon âme une demeure chaude, 
claire, propre, ornée de votre pensée. 

Mais ce que je n’ai pas fait, faites-le, Seigneur Jésus ! Illuminez cette grotte de mon 
âme, ô divin soleil ! Réchauffez-la, purifiez-la. (…) 

Faites que ma vie se conforme à la vôtre.  Amen. 
     

Bienheureux Charles de Foucauld
dans "Nouveaux Ecrits Spirituels" Nazareth 1897

Gros plan

JEANNE DELANOUE et la LUMIERE de NOËL

Quand nous faisons la crèche avec des petits, nous 
retrouvons un cœur d’enfant qui s’émerveille devant ce si 
grand mystère.

Jeanne Delanoue avait-elle une crèche dans sa maison ? 
Rien ne le dit, mais c’est dans les familles qu’elle contemplait 
l’Enfant Jésus, le serrait dans ses bras :

"Un jour elle partit dans la campagne à Saint-Florent : 
quand elle entrait en ces pauvres maisons qu’elle appelait de 
pauvres étables, elle se représentait la crèche où était notre 
divin Enfant Jésus ; aussi elle appelait les pères et mères des 
"Joseph" et des "Marie" ; elle avait soin de faire des langes 
pour emmailloter ces "petits Jésus". 

"Un autre jour elle allait à l’église pour prier ; en y allant, elle entendit crier une petite 
fille, mais elle ne voulait pas entendre. Or, dans l’église, le Seigneur lui fit connaître 
que c’était l’Enfant Jésus. Pouvait-elle l’entendre crier sans aller le secourir ? Elle alla 
chercher l’enfant d’une manière bien joyeuse…" 

Voici la prière qu’elle aimait :
"Je vous adore, Enfant Jésus étendu dans la crèche,
Je n’aime plus que votre enfance et votre pauvreté…

O Sagesse éternelle réduite à l’enfance,
Faites-moi enfant avec vous…"

 Sœur Michèle 

Pourquoi
ne pas lire

ce chant en famille

devant la crèche ?

Texte et musique, Odette Vercruysse



Aux origines
de Noël

C’est à partir du 4ème siècle que les chrétiens fêtent la 
naissance de Jésus à Noël.

Le premier témoignage officiel, qui remonte à 354, 
suppose que la nuit du 24 au 25 décembre est fêtée comme 
anniversaire de la naissance du Christ depuis une vingtaine 
d’années à peine. Au siècle suivant, l’empereur Théodose II 
l’officialisera. Il s’agissait de remplacer les fêtes païennes 
du solstice d’hiver. Car, c’est à ce moment de l’année que 
l’on célébrait depuis longtemps dans l’Empire romain la 
renaissance du soleil, "sol invictus", avec les jours qui 
recommencent à grandir. Noël affirmait que, pour les 
chrétiens, Jésus était le seul soleil levant, l’astre qui illuminait 
la nuit.

Cet événement, unique et décisif pour la foi des chrétiens, 
prend une dimension beaucoup plus large que le seul rappel 
de la naissance de l’enfant Jésus.

      
Conférence des évêques de France

http://noel.catholique.fr/

C’est Noël
chaque jour

Mariés depuis deux ans, mon mari et moi attendons que 
Dieu nous fasse la grâce de devenir parents. Au lieu de cela, 
je viens de me faire retirer deux gros kystes, et, dans ma 
chambre d’hôpital, la souffrance physique et la souffrance 
morale m’ont retiré tout courage…

Au milieu d’un ballet de blouses blanches, arrive une 
petite dame très discrète, qui m’explique qu’elle vient de la 
part de l’aumônerie de l’hôpital et me demande timidement 
si je désire recevoir la communion demain. Demain, c’est le 
15 août, fête de la Vierge. 

Le lendemain, nous nous retrouvons et méditons 
ensemble sur l’Evangile du jour, la Visitation. La rencontre de 
ces deux femmes, Marie et Elisabeth, unies dans la louange 
m’émeut : elles sont aussi surprises l’une que l’autre d’être 
enceintes et reconnaissent que Dieu a fait en elles de grandes 
choses… Elles ne contrôlent rien, mais s’abandonnent et 
rendent grâce… 

Je comprends alors que pour moi aussi, la maternité 
sera un chemin déconcertant et parfois difficile. Le geste 
de donner la communion à un malade sur son lit d’hôpital, 
la simplicité du rituel, la conversation qui précède et qui 
suit, la gratuité du temps donné à des personnes qu’on ne 
reverra peut-être jamais, ont été pour moi un témoignage 
authentique du service du frère souffrant, merveilleusement 
illustré par le récit de la Visitation. Cette dame, c’était 
un peu Marie portant secrètement Jésus dans les 
couloirs de l’hôpital… 

Aujourd’hui maman de deux enfants, je voudrais rendre 
grâce pour cette personne dont j’ai oublié le visage et qui a 
poussé la porte de ma chambre au bon moment…

   Témoignage d’une maman

En lumière

Mon premier élève…

Après avoir parcouru des couloirs sombres, franchi des grilles et un portique, je suis au cœur de la 
prison, dans l’attente de mon premier élève. Je l’imagine : jeune, marginal, un peu « paumé » sans doute. 
Il veut reprendre des études secondaires (mon créneau), c’est bon signe ! Je l’aiderai…

Voilà ce que j’attendais. La réalité fut tout autre…
Ce n’est pas un jeune homme que je vois arriver, mais un homme, d’une quarantaine d’années, qui vient demander si, par hasard, il 

pourrait prendre des cours… de grec, car il souhaitait lire les philosophes grecs dans le texte… Un vrai choc pour moi ! J’apprends qu’il 
est… professeur de philosophie.

Mystérieuse rencontre ! Il se trouvait que j’étais, exactement, ce qu’il cherchait. Quand nous nous sommes quittés, il m’a dit simplement : 
« Merci. Depuis deux ans, je n’avais pas parlé, avec quelqu’un, de quelque chose qui m’intéressait. »

Dans ce lieu de pauvreté qu’est la prison, nous avons partagé nos richesses : je lui ai appris le grec, il m’a fait profiter de son immense 
culture. Une amitié est née.

Dans ce lieu d’enfermement qu’est la prison, se sont ouverts des chemins de libération et d’espérance, des chemins de vie, semblables 
à ceux qui, jadis, dans la nuit, ont mené des bergers jusqu’à une humble étable, à Bethléem.

Et j’ai commencé à découvrir, avec un regard nouveau, les "imprévus" de Dieu, …

Noël tous les jours, en prison !...  
Vous plaisantez ?

Noël : des Evangiles à nos jours
Noël est un événement 

rapporté par les évangélistes 
Matthieu et Luc, chacun à 
leur manière : la naissance 
de l’Emmanuel, Dieu avec 
nous. Des récits datés, sous 
l’empereur romain Auguste, 
pour Luc, sous Hérode pour 

Matthieu, situés, à Bethléem de Judée dans une étable. 

Une naissance discrète : chez Matthieu, malgré l’annonce des 
Ecritures, la nouvelle est passée inaperçue à Jérusalem alors que 
des étrangers sont venus d’Orient pour ce bébé-roi ; chez Luc, des 
bergers sont informés de nuit de cette naissance et, abandonnant 
leur troupeau, se précipitent à la crèche pour voir ce bébé, né de 
parents qui leur sont inconnus. 

Bien sûr, cette naissance, comme toutes les naissances de dieux 
dans la mythologie, s’accompagne de phénomènes surnaturels, 
cosmiques : une étoile guide les mages, l’orchestre céleste et 
un grand jeu de lumières tirent les bergers de leur torpeur. Mais, 

apparemment, rien n’est dérangé dans le voisinage, les mages 
rentrent chez eux et les bergers retournent à leurs moutons dans la 
nuit revenue. 

Une naissance banale qui va bouleverser le monde à commencer 
par notre calendrier. Un événement banal que nous continuons à 
célébrer et à fêter en mettant en avant, soit le récit de Matthieu 
l’ "Épiphanie" (apparition) comme les chrétiens orientaux, soit le récit 
de Luc avec la crèche et les bergers, Noël (naissance) pour les chrétiens 
occidentaux. 

Un événement qui nous dit que Dieu intervient dans le monde pour 
nous sauver. Un événement intime surtout. Il suffit d’avoir confiance, 
d’accepter d’être dérangé, de suivre une étoile ou d’écouter une 
voix, de croire que Dieu intervient dans notre vie, n’importe quand, 
pour nous sortir de notre routine, de nos habitudes et qu’il nous dit 
que tout est possible, que le quotidien n’est pas la grisaille ambiante, 
qu’il vaut la peine de regarder autour de soi, d’écouter, de ne plus 
contempler notre nombril pour apercevoir une étoile, une lumière qui 
déchire notre nuit et nous apporte l’espérance.

       
Gisèle Tron, Eglise protestante unifiée de Saumur

…dialogue dans la bibliothèque
Plusieurs détenus travaillent avec leurs professeurs. L’atmosphère est studieuse. Soudain un jeune détenu 
m’interpelle, presque agressif :

" - Qui est-ce qui vous paie pour venir ici ?
- Mais, personne…
- Alors, pourquoi est-ce que vous venez ?
- Laissez-moi vous poser une question : est-ce que c’est important, pour vous, que nous soyons ici ?
- Ah, ben, oui !
- Eh bien !... C’est justement à cause de ça que nous sommes là !
- M…e alors ! Il a fallu que je vienne en taule pour entendre ça !...

Il venait de découvrir la "gratuité", et peut-être aussi que tout être humain, même délinquant, a de la valeur, - un tremplin pour 
rebondir vers une vie nouvelle - bonne nouvelle pour lui, et les autres occupants de la bibliothèque, ce jour-là… Un jour comme les autres.

            
 Janine Virlogeux

Naissance,
un couple témoigne.

"En cette période de Noël, il serait prétentieux de faire un 
rapprochement entre la naissance de Jésus et celle de l’enfant 
que nous attendons, nous disent Annie et François.

"Marie et Joseph cherchaient une auberge, et nous, nous 
sommes  préoccupés par l’accueil matériel de notre enfant.

Au-delà de cet aspect pratique nous nous demandons : 
Comment aimerons-nous notre enfant ?

Humainement nous voulons  lui donner le meilleur et, 
sur le plan spirituel, lui transmettre les valeurs reçues de la 
religion catholique, tout en sachant qu’il aura à  choisir lui-
même sa vie. Qu’il sache faire le bien autour de lui.

Cet apprentissage passe dès le jeune âge par le gestuel ; 
le mimétisme joue un rôle important chez le jeune enfant, par 
exemple au moment de la prière, pour aboutir, plus tard, à des 
choix plus réfléchis.

Cette naissance nous fait prendre conscience de la genèse 
de notre enfant, de son devenir, elle nous renvoie à la création.

C’est aussi l’émerveillement, "Il bouge" s’exclame la 
grande sœur  de 3 ans.

L’enfant est un don de Dieu qui éclaire la famille, d’autant 
plus en ce temps de Noël.

Notre enfant nous  apporte la lumière et les difficultés 
matérielles passent au deuxième plan. Il n’est pas là par hasard, 
il arrive au bon moment, Dieu nous aide et, pour nous, ce n’est 
pas anodin".

Pas de paix sans justice (Jean Paul II)

Au Congo, dans une région où des enfants sont exploités pour travailler dans des 
mines, des religieuses (d’une congrégation originaire d’Angers) ont ouvert une école. 
La police est venue pour fermer l’école. Un enfant s’est levé "moi je veux continuer 
de venir ici pour m’instruire". Et tous les autres enfants se sont groupés autour de 
lui. La police a dû partir. 
Merci à cet enfant et merci aussi pour tout ce travail effectué discrètement par tant 
de religieux et religieuses.

Le pape François a décrété l’année 2015 "Année de la vie consacrée" .

Le 27 novembre, Monseigneur Delmas rencontre les élèves

et la communauté de l'école et du Collège Saint-André

Eglise Notre-Dame de Nantilly, confirmation des jeunes
et adultes par le Père François Gourdon vicaire épiscopal

remercie le Centre Spirituel Providence de La Pommeraye de nous avoir 
permis de diffuser les photos de son exposition de crèches.

www.centrespirituel-lapommeraye.org

Si vous lui donniez un toit !

Del Verbo divino Du Verbe divin
la Virgen prenada, enceinte, la Vierge
viene de camino s'en vient en chemin
si le dais posada ! si vous lui donniez un toit !
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d’années à peine. Au siècle suivant, l’empereur Théodose II 
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chrétiens, Jésus était le seul soleil levant, l’astre qui illuminait 
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pourrait prendre des cours… de grec, car il souhaitait lire les philosophes grecs dans le texte… Un vrai choc pour moi ! J’apprends qu’il 
est… professeur de philosophie.
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"En cette période de Noël, il serait prétentieux de faire un 
rapprochement entre la naissance de Jésus et celle de l’enfant 
que nous attendons, nous disent Annie et François.

"Marie et Joseph cherchaient une auberge, et nous, nous 
sommes  préoccupés par l’accueil matériel de notre enfant.

Au-delà de cet aspect pratique nous nous demandons : 
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plus en ce temps de Noël.
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matérielles passent au deuxième plan. Il n’est pas là par hasard, 
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La police est venue pour fermer l’école. Un enfant s’est levé "moi je veux continuer 
de venir ici pour m’instruire". Et tous les autres enfants se sont groupés autour de 
lui. La police a dû partir. 
Merci à cet enfant et merci aussi pour tout ce travail effectué discrètement par tant 
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Le 27 novembre, Monseigneur Delmas rencontre les élèves

et la communauté de l'école et du Collège Saint-André

Eglise Notre-Dame de Nantilly, confirmation des jeunes
et adultes par le Père François Gourdon vicaire épiscopal

remercie le Centre Spirituel Providence de La Pommeraye de nous avoir 
permis de diffuser les photos de son exposition de crèches.

www.centrespirituel-lapommeraye.org

Si vous lui donniez un toit !

Del Verbo divino Du Verbe divin
la Virgen prenada, enceinte, la Vierge
viene de camino s'en vient en chemin
si le dais posada ! si vous lui donniez un toit !

Saint Jean de la Croix

Rwanda

Saint-Pierre-et-Miquelon

Pologne Honduras



Vers des vies nouvelles

Bon de soutien

Remerciements aux partenaires de

Des nouvelles de l'orgue de Nantilly...

Hôtel des Ventes
Laurent Hamon - AXA Assurances
Martineau SA - Bijouterie
Mobixel - Agence immobilière
Partant - Bijouterie - Art religieux
Pierre et Lumière - Site touristique
Pompes Funèbres Générales - Saumur
Pompes Funèbres Roger - Brézé
Restaurant "Le Carrousel" - Saumur
Rual Xavier - Opticien
Sécuritest - Longué-Contrôle technique auto - M. Paris 

Asselin - Charpente-Menuiserie-Ébénisterie
Association Les Amis N-D des Ardilliers
Gaëtan Lemétais - Assurances GAN
Audilab - Appareillage auditif
Auto Expert Contrôle - Luc Bioteau
Boulangerie Boisseau 
Bouvet-Ladubay - Caves
BNP PARIBAS - Saumur 
Dominique Griffon - Boucherie
Ecole et Collège Saint-André
Ferrand - Bijouterie  Saumur
François Coulange - Allianz Assurance
Le Londres, Hôtel & appartements - Saumur
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Consultez le site du diocèse, pages des paroisses de Saumur : www.catholique-angers.cef.fr

Paroisse Sainte-Jeanne-Delanoue

Baptêmes : Maxence Dallet, Baptiste Pénisson-Dolbeau, Léonard Blanc, Manon Richer, 
Hanaé Vadé, Martin Ades-Galodé, Noémie Ades-Galodé, Justine Galodé, Elias Hupont, 
Lorenzo Michelet, Célestin Morille, Margaux Kling, Simon Kling, Malique Lemaitre-
Jecrois. 

Mariages : Augustin Busuel et Alice Lenfantin.

Sépultures : Norbert Bourdin, Théodore Terrien, Marie-Louise Bréaud, Marguerite Augereau, 
Geneviève Veillé, Jeanine Fourez, Michel Bodin, Irène Gueguen, Samia Dezettre, Gérard 
Desgré, André Clémot, Bruno Moutet, Michel Berthonneau, Pascale Bodier, Jeanine 
Benoist, Augusta Perrochon, Claude Couturier, Gilbert Labouré, Liliane Barreteau, Huguette 
Dugas, Francisco Fernandes de Abreu, André Barillier, Augusta Effray, André Barthélémy.

Paroisse Bienheureux Charles-de-Foucauld 

Baptêmes : Anaïs Marquet, Gaiane Phelippeau, Antoine Reix, Léo Chevallereau, 
Zoé Chevallereau, Mathéo Grivault, Diégo Briffaud, Jade Bouet, Noah Drouyer.

Sépultures : Micheline Hardouin, Chantal Echard, Michel Petit, Didier Papillon,
Marie-Anne Cailleau.

"3 CONTES chrétiens de Noël" :

Humour
Chloé vient d’avoir une petite cousine Ludivine.

- Alors, c’est Noël ?
- Pourquoi tu dis ça ?

- Bah, c’est bien à  Noël qu’on chante : "il est né Ludivine enfant…"  

- Arrête ! Tu vas finir sur la paille !
- Pas de honte à ça, c’est bien là que Jésus est né !

Honorine a trouvé dans le coin prière de sa maman
une pierre rapportée de Terre Sainte.

- À quoi il sert le caillou ?
- C'est une pierre qui vient du pays de Jésus, dit sa maman.

Après un moment de réflexion - Et elle a coûté combien, dans le magasin de Dieu ?

Participation annuelle pour 4 numéros à partir de 10 E - Chèques à l’ordre de                              
Adresse : Maison Charles de Foucauld - 20, rue du Temple 49400 Saumur

Nom - Prénom :. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Adresse :. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
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LES HORAIRES DE NOËL
Mercredi 24 décembre

18h30 Notre-Dame de Nantilly
19h00 Saint-Nicolas

20h30
Saint-Hilaire-Saint Florent
Bagneux

23h00 Saint-Nicolas
Jeudi 25 décembre

8h00 Saint-Nicolas, messe de l’aurore
11h00 Notre-Dame de Nantilly
11h30 Saint-Nicolas

Mercredi 31 décembre
23h00 Saint-Nicolas, adoration
Minuit Saint-Nicolas, messe

Jeudi 1er janvier
10h30 Bagneux
19h00 Saint-Nicolas

Culte protestant : 24 décembre 18h30 - 25 décembre 10h45

Autour d’un livre
Un magnifique livre-CD de Noël à écouter autour de la crèche, superbement illustré.
Qu’est-ce que Noël si ce n’est le désir de voir ce Dieu qui se fait proche et de le rencon-
trer ? C’est cet esprit de Noël que nous font découvrir ou redécouvrir "Le quatrième 
Roi mage de Bethléem", "le Cordonnier de Saint-Petersbourg" et "Les trois arbres 
de Montmartre".  

Sous la plume de Luc Adrian, rendus vivants par la voix de Damien Ricour, ces contes 
nous font entrer dans le mystère de la nuit lumineuse de la Nativité.
3 Contes chrétiens de Noël. Edition Mame, en vente à la librairie Byblos. 17,50 € 

Et pour les tout-petits :
L’imagerie des bébés : La Crèche. Edition Fleurus . 5,60 €
Cherche et trouve pour les bébés. NOËL. Edition Mame. 9,50 €
Le petit berger de Noël, tout le savoir-faire de Maïté Roche (pour l’éveil à la foi des 
tout-petits). Edition Mame. 9,90 €.

Après la dépose de quelques jeux en juillet, le démontage de l'orgue s'est poursuivi au cours de la dernière semaine de novembre. Mis à part les 
buffets et les tuyaux de façade, tous les éléments sont acheminés à Nantes dans les ateliers du facteur d'orgues, Nicolas Toussaint, en vue de leur 
restauration complète. Le remontage de l'orgue restauré  est prévu vers la fin du premier semestre  2016.
Pendant la durée des travaux,  l'entreprise met à la disposition de la paroisse un petit orgue de 4 jeux  placé dans le chœur de l'église.

Joseph d'Aboville


